
 

 

 

La plante du mois :  PHILLYREA ANGUSTIFOLIA :   

                                           filaire à feuilles étroites 

              Il a tout pour plaire ! … 

 

Appelé aussi TARADEAU en Provence.  

 

On en connait 4 espèces dont 2 principales avec des cultivars dérivés :  
                                                                                                  Angustifolia et Latifolia.  

 
Ils se font remarquer au printemps, de mars à mai-juin, par ses petites fleurs blanc-verdâtre 
discrètes mais très parfumées qui attirent les abeilles. 
Elles mesurent environ 1 cm et disposées en cymes ( petits bouquets ) à la base des feuilles. 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Feuilles vert foncé brillant persistantes, sa floraison parfumée et mellifère. 

 



 

           Phillyréa Angustifolia                         Phillyréa Latifolia  

    

Après la floraison apparaissent de petits fruits ( drupes avec un petit noyau ) qui deviennent noir-
bleuté ( aubergine ) à maturité en automne. Ils font le régal des oiseaux frugivores en hiver.  
Ils ne sont pas comestibles malgré leur belle apparence ! On les utilisait autrefois en médecine 
traditionnelle…  

 

 

Les jeunes pousses sont de couleur bronze puis deviennent des feuilles vert foncé cendré sur le 
dessus, un peu brillantes, plus pâles en dessous. De dimensions d’environ 5 par 1 cm ( d’où son 
surnom: à feuilles étroites ) elles sont coriaces.  
 

‘’ Phillyrea angustifolia ’’ vient du grec’’ Phyllon’’ feuille ,  et du latin ‘’ : angustus ‘’ étroite  et 
‘’folium’’ feuille …  Doublefeuille ?? 

Il est appelé par les anglophones ‘’ Narrow leaf Jasmin Box ‘’  et  en arabe ‘’Rbib uzemmour‘’ … 
nom en comparaison des oliviers.  

 



 

Le feuillage ressemble fort à celui de l’olivier. Normal, il fait parties de la famille des Oléaceae. 
 

Originaire du bassin méditerranéen où ces arbustes persistants peuplent la garrigue, une fois 
bien installés ( après 4-5 ans ) résistent  à de courtes gelées jusqu’à -12/15°C et surtout à la 
sécheresse.  
Cet arbuste dépasse rarement une hauteur de 3 m pour une largeur de 2 m. 
De culture vraiment très facile, vigoureux, résistant aux maladies, peu exigeant en entretien, il 
préfère l’exposition au soleil mais accepte l’ombre et des terrains pauvres, argileux, calcaires, 
caillouteux, pourvu qu’il soit bien drainé. Si sa croissance est lente en sol pauvre et sec, il 
accélère en sol riche et profond. Naturellement il a un port buissonnant et supporte les tailles 
fortes et répétées. Il peut vivre 100 ans. 
Rustique et sain, même s’il se plait seul même en bac, il est tout indiqué pour de petites haies 
associé avec romarin, choysia ternata ( oranger du Mexique) , abelia, sauge ou troêne … C’est 
aussi une alternative pour remplacer les buis ravagés par la pyrale. 
 
Alors avec le changement climatique … la Méditerranée s’approchant, pourquoi ne pas l’essayer 
en Savoie … jusqu’à 700m peut-être. 
 
‘’ Phillyrea Latifolia ‘’ appelé aussi alavert , aouret. 
 

Si son nom vient du grec son complément ‘’ lati-folia ‘’ vient du latin ‘’ latus ’’ large et feuille 



 
 
Petit arbre plus compact, de croissance assez lente, hauteur 2 m à 10 ans.  
Il peut atteindre 6-15 m pour une largeur de 2-5 m avec une floraison blanc verdâtre en avril - 
mai. Son bois est très dur et lourd, autrefois il donnait un charbon de bois très prisé. C’est 
l’espèce la plus vigoureuse, sa longévité peut dépasser 400 ans. Belle écorce grise écailleuse. Il 
est rustique jusqu’à -12/15°C et aussi bien adapté à la taille : art topiaire.  
 

Il lui est attribué une belle tradition ... Il sert de boîte aux lettres aux amoureux du jardin des 
plantes de Montpellier. Son vieux tronc tortueux avec des cavités permet d’insérer les doux mots 
d’amour ou les vœux souhaités… 
 

Alors… prévoyez un petit pèlerinage ! 

                          Superbe relation entre les hommes et les arbres ! 

 

On peut le planter en isolé bien sûr, c’est en haie qu’il s’épanouit car il supporte bien la 
concurrence racinaire et l’ombre, en massif. 
 Alors avec son feuillage sombre, pour un superbe contraste, on peut l’entourer librement de : 

- Cotinus  ( arbre à perruques)   gracieux et léger          hauteur 3/4 m 

- Fusains caducs avec de magnifiques couleurs automnales        hauteur 2/3 m 

- Buddleia de David  mellifère , floraison de mai à septembre    hauteur 2/3 m 

- Buddleia de David  mellifère , floraison de mai à septembre    hauteur 2/3 m 

- Et pourquoi pas un saule crevette rose , d’autres méllifères comme : phlomis samia ( sauge 

turque ou de Jérusalem ), choysia ternata ( oranger du Mexique), romarins, santoline, vitex 

( agnus-castus), arbousier, abélia , lavande … 

 

 



 

 

Plantez-les au soleil, comme à mi-ombre ou à l’ombre, à l’abri du vent froid dans une contrée au 
climat rigoureux mais dans un sol sec bien drainé même pauvre, acide, neutre ou alcalin, 
caillouteux. Mais les premières années protégez, paillez et arrosez bien. Une fois bien installé, il 
n’est pas très exigeant, il résistera bien à la sécheresse et n’est pas sujet aux maladies et 
parasites. La taille en fin d’hiver ou après la floraison. 
                                                Et pour les petits jardins la variété rosmarinifolia n’excède pas 1 m. 
 

 

MULTIPLICATION : 

Par semis en avril-mai dans un mélange léger sableux, chaud et humide.  
Prélèvement de drageon ou rejet de la souche. 
Par bouturage : c’est assez délicat pour lui ! Prélèvement de branches de 15/20 cm après la 
floraison ou en août /septembre, on supprime les fleurs éventuelles et les feuilles sur la base.  
Enfoncer de 10/15 cm dans un pot à mi-ombre avec une terre fraîche composée de terreau et 
sable, à l’étouffée, à protéger en hiver. 
    Attendre que l’arbuste soit bien formé avant de transplanter à l’automne : environ 12-18 mois. 
 
Alors comment choisir une plante mellifère ? 

Pour ma part, j’essaie de faire le complément avec la végétation locale, tout en tenant compte de 
l’exposition et de la rusticité … Mais surtout des besoins des abeilles suivant la période, je 
privilégie donc la fin d’hiver pour la stimulation et l’automne pour de meilleures réserves. 
Il est important aussi d’en planter plusieurs du même type pour mieux attirer les abeilles, une 
seule risque de passer inaperçue. 

Et plus encore suivant vos désirs … 



Climat oblige, en Savoie si la prédominance est montagnarde, il y a aussi des microclimats : 
méditerranéen (Aix-les-Bains ), océanique et continental…Le changement climatique donne une 
hausse des températures de 2,5°C , encore plus marqué en altitude. 
La carte pour information.  
 

 

Faites-nous part de vos connaissances !   
Avez-vous des plantes mellifères ?  De belles photos ?   

Envoyez vos informations et commentaires à :     josephfabiano@gdsa73.fr 
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